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СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 
 

Официально 
О НАГРАЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) 
ОБ ОБЪЯВЛЕНИИ БЛАГОДАРНОСТИ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) 
В ЯКУТИИ ТАБУНЫ ЛОШАДЕЙ УВЕЛИЧАТ ДО 200 ТЫСЯЧ ГОЛОВ 
ГАЛИНА ДАНЧИКОВА ПРОВЕРИТ СОСТОЯНИЕ ЗИМНИКОВ ЯКУТИИ 
ТОМТОРСКОМУ НАСЛЕГУ МЕГИНО-КАНГАЛАССКОГО УЛУСА ЯКУТИИ ВЕРНУЛИ 
ИСТОРИЧЕСКОЕ НАЗВАНИЕ 
CЕНАТОР АЛЕКСАНДР АКИМОВ ВСТРЕТИЛСЯ С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ПРОФСОЮЗОВ 
ЯКУТИИ 
РЕГИОНАЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ МИХАИЛА НИКОЛАЕВА 
Экономика 
МИНСЕЛЬХОЗ ЯКУТИИ ВНЕС ПРОЕКТ ПО РАЗВИТИЮ МЕЛИОРАЦИИ 
Общество 
ИССЛЕДОВАНИЕ HEADHUNTER: ТОЛЬКО ТРЕТЬ ЯКУТЯН ЧУВСТВУЮТ СЕБЯ 
СЧАСТЛИВЫМИ НА РАБОТЕ 
ЗАММИНИСТРА ЭКОНОМИКИ ЯКУТИИ РАССКАЗАЛА О ПОДГОТОВКЕ К ПРОВЕДЕНИЮ 
ГОДА АРКТИКИ 
АНАТОЛИЙ ЧИРКОВ: В ЯКУТСКЕ АБСОЛЮТНО НЕ РАЗВИТА ГАЗОЗАПРАВОЧНАЯ СЕТЬ 
ГАВРИЛ ВАСИЛЬЕВ НАМЕРЕН СНОВА ЗАНЯТЬ КРЕСЛО МЭРА НЮРБЫ 
МОЛОДЫМ УЧЕНЫМ ВРУЧИЛИ ГРАНТЫ ПРЕЗИДЕНТА ЯКУТИИ 
ЭВЕНКИ ЯКУТИИ ПОДНИМУТ ВОПРОСЫ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
ЖИТЕЛИ СЕЛА МЫТАХ ГОРНОГО РАЙОНА ЯКУТИИ ПРЕДЛАГАЮТ УСТАНОВИТЬ СРОК 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СЕНОКОСНЫХ УГОДИЙ  
РЕЖИССЕР ЕВГЕНИЙ ОХЛОПКОВ: ЗРИТЕЛИ «ЭТИГЭН ХОМУСА» ИСПЫТАЮТ ШОК! 
ДИКТАНТ НА ЗНАНИЕ ЯКУТСКОГО ЯЗЫКА НАПИСАЛИ ОКОЛО 200 ЧЕЛОВЕК  
ПОД ЗНАКОМ КУЛЬТУРЫ, СЕЛА И АРКТИКИ ПРОЙДЕТ КОНКУРС «ПОЮЩАЯ 
ТУЙМААДА-2014» В ЯКУТСКЕ  
ВЛАСТИ ВИЛЮЙСКОГО РАЙОНА ЯКУТИИ НАПРАВИЛИ В 2013 ГОДУ 3,5 МЛН РУБ НА 
РАЗВИТИЕ МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
ПРОБЛЕМЫ ЯКУТСКОГО СЕЛА АРЫЛАХ ОЗВУЧЕНЫ НА ОТЧЕТАХ 
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ НА МЕСТЕ ДУЭЛИ ПУШКИНА ЗВУЧАЛИ СТИХИ НА ЯКУТСКОМ 
ЯЗЫКЕ  
Спорт 
В РЕСПУБЛИКЕ СТАРТУЮТ ОТБОРОЧНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ VI СПОРТИВНЫХ ИГР 
НАРОДОВ ЯКУТИИ 
УСПЕХИ ЯКУТЯН НА ЧЕМПИОНАТЕ И ПЕРВЕНСТВЕ РОССИИ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ 
СРЕДИ ЛИЦ С ПОДА 
ЯКУТСКИЕ ПРЫГУНЫ ЗАВОЕВАЛИ ТРИ ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ НА МЕЖДУНАРОДНОМ 
ТУРНИРЕ В БАКУ  
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 Официально 
 О НАГРАЖДЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РЕСПУБЛИКИ 

САХА (ЯКУТИЯ) 
Якутия. За заслуги в области журналистики, социальной защиты населения, 

образования, строительства, развитии международных, внешнеэкономических и 
региональных связей, укреплении законности и правопорядка на объектах транспорта, 
вклад в социально-экономическое развитие и укрепление государственности республики 
и многолетний добросовестный труд и присвоить почетные звания 

«Заслуженный работник культуры Республики Саха (Якутия)» Томтосовой Наталье 
Никитичне — переводчику Отдела переводов Администрации Президента и Правительства 
Республики Саха (Якутия), город Якутск. 

«Заслуженный работник народного хозяйства Республики Саха (Якутия)» Дьяконову 
Николаю Васильевичу — представителю Министерства иностранных дел Российской 
Федерации в городе Якутске. 

«Заслуженный работник образования Республики Саха (Якутия)» Семеновой 
Светлане Степановне — директору Научно-исследовательского института национальных школ 
Республики Саха (Якутия), почетному работнику общего образования Российской Федерации, 
отличнику образования Республики Саха (Якутия), город Якутск. 

«Заслуженный работник социальной защиты населения Республики Саха (Якутия)» 
Котоконовой Валентине Никифоровне — директору Нюрбинского дома-интерната для 
престарелых и инвалидов, отличнику социальной службы Республики Саха (Якутия), 
Нюрбинский район. 

«Заслуженный строитель Республики Саха (Якутия)» Миронову Степану 
Спиридоновичу — инженеру по надзору за строительством Дирекции строящихся объектов 
«Сэттэ», почетному строителю Республики Саха (Якутия), город Якутск. 

Наградить 
Грамотой Президента Республики Саха (Якутия) Волкова Василия Николаевича — 

начальника Управления на транспорте Министерства внутренних дел Российской Федерации 
по Дальневосточному федеральному округу, генерал-майора полиции, город Хабаровск; 
Фатуллаева Илгара Иманверди-оглы — начальника отдела уголовного розыска Северо-
Восточного линейного управления Министерства внутренних дел Российской Федерации на 
транспорте, полковника полиции, город Якутск. 

Наградить 
Знаком отличия «Гражданская доблесть» Проценко Ивана Федоровича — ветерана 

правоохранительных органов, полковника милиции в отставке, город Москва. 
г. Якутск, 10 февраля 2014 года, № 2477. 
Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов. 
 

 ОБ ОБЪЯВЛЕНИИ БЛАГОДАРНОСТИ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ САХА 
(ЯКУТИЯ) 

Якутия. За заслуги в укреплении законности и правопорядка на объектах 
транспорта, вклад в социально-экономическое развитие и укрепление государственности 
республики, высокие показатели в служебной деятельности и многолетнюю безупречную 
службу объявить Благодарность Президента Республики Саха (Якутия) 

Личному составу Северо-Восточного линейного управления Министерства внутренних 
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дел Российской Федерации на транспорте (начальник Горбунов Александр Сергеевич, 
полковник полиции), город Якутск. 

г. Якутск, 10 февраля 2014 года, № 115-РП. 
Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов. 
 
 В ЯКУТИИ ТАБУНЫ ЛОШАДЕЙ УВЕЛИЧАТ ДО 200 ТЫСЯЧ ГОЛОВ 
Якутия. К 2020 году численность лошадей в Якутии должна быть доведена до 200 

тысяч голов. Для достижения цели при Сахаплемобъединении создан селекционный 
центр. Учреждение обеспечит четкое функционирование шести конных заводов и 35 
племенных репродукторов по разведению высококлассного материала из пород 
якутской, приленской и мегежекской породы, а также колымского и янского типа 
лошадей. 

Об этом доложил министр сельского хозяйства Иван Слепцов на совещании у президента 
республики. 

При этом он отметил необходимость ежегодного строительства 30 конебаз и пяти 
модульных убойных цехов для товарного производства в улусах. Также речь шла о трехлетнем 
субсидировании конезаводов, что позволит упорядочить структуру косяка и качественную 
оценку племенных лошадей. Всего на развитие коневодства только в 2014 году потребуется 
124,2 млн рублей. 

По его словам, к 2020 году деловой выход жеребят должен составить не менее 65% по 
республике и сохранность поголовья не менее 90%, производство мяса должно возрасти с 
прежних 8,75 тысячи тонн до 11,36 тысячи тонн, кумыса — с 32 тонн до 40 тонн. 

Подводя итоги, президент Якутии Егор Борисов в целом поддержал план Минсельхоза, 
отметив, что господдержка отрасли должна оказываться на начальном этапе. «Такие 
финансовые вливания республики должны носить временный характер», - подчеркнул он. 
Аркадий Васильев, ЯСИА. 

 
 ГАЛИНА ДАНЧИКОВА ПРОВЕРИТ СОСТОЯНИЕ ЗИМНИКОВ ЯКУТИИ 
Якутия. Председатель правительства Республики Саха (Якутия) Галина Данчикова 

11 февраля в сопровождении группы специалистов вылетела в поселок Депутатский. В 
задачи группы, возглавляемой премьер-министром, входит облет предназначенных для 
доставки грузов в индигирскую группу районов республики зимних автодорог по 
маршруту Депутатский – Белая Гора – Хонуу.  

Наиболее значимыми для индигирской группы улусов Якутии являются автозимники 
«Индигир» Усть-Нера - Белая Гора - Чокурдах, общая протяженность которого составляет 1 
298 км, «Яна» - Батагай - Усть-Куйга (629 км), а также Депутатский - Сыаганаах - Белая Гора 
(439 км) и Нижнеянск - Усть-Куйга ( 349 км). 
       Работающим на пробивке и поддержании в рабочем состоянии автозимников дорожникам 
приходится преодолевать сильные морозы и полярные метели. Дополнительные сложности 
создают торосы на реках и образующиеся подо льдом пустоты, сообщили ЯСИА в управлении 
по работе со средствами массовой информации Администрации президента и правительства 
республики. 

После облета зимних дорог Галина Данчикова в администрации улуса провела совещание 
с участием вице-премьера Павла Маринычева, главы улуса Петра Черемкина и ответственных 
лиц. 
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Отметим, общая протяженность всех автозимников Якутии превышает 8 000 км. На их 
содержание в государственном бюджете республики в 2013 году было предусмотрено 771,3 
млн рублей, в 2014 году – 745,3 млн рублей. ЯСИА. 

 
 ТОМТОРСКОМУ НАСЛЕГУ МЕГИНО-КАНГАЛАССКОГО УЛУСА ЯКУТИИ 

ВЕРНУЛИ ИСТОРИЧЕСКОЕ НАЗВАНИЕ 
Якутия. На очередном заседании правительства Республики Саха (Якутия) 10 

февраля 2014 г. одобрен проект постановления правительства республики «О 
переименовании административно-территориальной единицы «Томторский наслег» 
Мегино-Кангаласского улуса (района) Республики Саха (Якутия)», сообщает Госкомитет 
юстиции Якутии.  

В дальнейшем при одобрении Государственным Собранием (Ил Тумэн) данного 
постановления решение парламента республики будет вноситься на рассмотрение 
правительства Российской Федерации, принимающего окончательное решение. 

Томторский наслег Мегино-Кангаласского улуса Республики Саха (Якутия) с 
административным центром в селе Томтор расположен в 30 км к северу от п. Нижний Бестях, в 
67 км от с. Майя в юго-восточном направлении, граничит с сельскими поселениями - 
Жанхадинский наслег (с.Техтюр), Доллунский наслег (с.Тумул) - и городским округом «город 
Якутск» на реке Лене (острова Эселях, Саты-Талах, Бестях). 

Территория МО «Томторский наслег» составляет 19,3 тыс. га, в т. ч. земли населенного 
пункта 205 га, население составляет 475 человек. 

Согласно архивной справке муниципального архива администрации МО «Мегино-
Кангаласский улус» от 06.12.2013 № 216, в 1710 году в результате объединения пяти родов 
(А5а ууъа) образовался Мельжехсинский наслег. По решению ясачной комиссии в 1766 г. 
Мельжехсинский наслег был раздроблен на три наслега: I Мельжехсинский (в настоящее время 
территория сел Суола и Хоробут Мегино-Кангаласского улуса), II Мельжехсинский (с. Диринг 
Чурапчинского улуса), III Мельжехсинский (территория Томторского наслега Мегино-
Кангаласского улуса), в который входил Тулагинский наслег, расположенный на западном 
берегу реки Лены. 

В 1930 г. товарищества «Эhэлээх», «Балгы», «Маалыкай» объединились во II 
Мельжехсинский наслег. В результате административно-территориальной реформы 
Тулагинский наслег вошел в Якутский район. 

В 1957 г. II Мельжехсинский наслег объединился с Жанхадинским. В результате центр 
наслега и семилетняя школа переместились в с.Техтюр, наслег стал называться Жанхадинским. 
В 1957 г. колхоз «Сардана» был отделен от колхоза им. Маленкова и передан колхозу им. 
Горького, II Мельжехсинский наслег стал называться Тюнгюлюнским наслегом, центр наслега 
и колхоза переместился в с.Тюнгюлю. В 1992 г. совхоз был раздроблен и наслег вновь был 
восстановлен под названием «Томторский наслег». 

Предложение о переименовании наслега было обосновано волеизъявлением жителей 
наслега о восстановлении исконно-исторического названия, выраженного решением VI 
очередной сессии наслежного совета депутатов муниципального образования «Томторский 
наслег» от 01 октября 2013 года «О переименовании Томторского наслега на 2 
Мельжехсинский наслег». ЯСИА. 
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 CЕНАТОР АЛЕКСАНДР АКИМОВ ВСТРЕТИЛСЯ С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ 
ПРОФСОЮЗОВ ЯКУТИИ 

Якутия. В ходе встречи заместителя председателя комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера Александра Акимова с представителями профсоюзов республики, последними 
были подняты проблемные для Якутии вопросы, касающиеся интересов, проживающих 
и работающих в ней людей. 

Передседатель Федерации профсоюзов Якутии Александр Ким-Кимэн считает, что 
организации следует сосредоточиться на расширении социального партнерства профсоюзов и 
усилении их работы на федеральном уровне. По его словам, федерация нуждается в поддержке 
на федеральном уровне своих инициатив, направленных на изменения федерального 
законодательства.  

Первым в списке стоит законопрект о внесении изменений в Закон "О государственных 
гарантиях для лиц, работающих и проживающих в районах Крайнего Севера", решение по 
которому откладывается уже пять лет, несмотря на то, что его регулярно включают в план 
слушаний. 

Говоря вкратце, поправки касаются дополнительных гарантий жителям северных районов, 
таких как: установление переченя районов Крайнего Севера с учетом мнения соответствующих 
субъектов РФ; восстановление выплаты процентных надбавок молодежи с первого дня работы, 
если они не менее пяти лет прожили в районах Крайнего Севера; отнесение к понятию 
«иждивенец» студентов очной формы обучения до достижения ими возраста 23 лет, с тем 
чтобы они могли претендовать на оплату проезда по месту работы одного из родителей; 
установление компенсации расходов, связанных с выездом из районов Крайнего Севера, 
неработающим пенсионерам. 

Еще одна инициатива, также отклоненная Госдумой РФ, коснется восстановления прежней 
редакции 129 статья УК РФ, регламентирующей величину минимального размера оплаты 
труда. 

Принятые в 2004 году изменения привели к тому, что в состав МРОТ вошли доплаты и 
надбавки стимулирующего и компенсационного характера, премии и иные выплаты, 
положенные жителям Крайнего Севера. 

В итоге увеличение размера МРОТ в регионах с особыми климатическими условиями 
присходило за счет районных коэффициентов и процентных надбавок, призванных 
компенсировать материальные затраты, связанные с особыми условиями проживания.  

Не меньше тревог вызывает незащищенность представителей коренных народов Севера, 
особенно в тех районах, где ведется крупное промышленное освоение территорий, а также 
недавно принятый закон о консолидированном налоге на доходы крупных компаний, 
лишивший республику значительной части поступлений от деятельности группы компаний 
«Мечел», являющейся владельцем «Якутугля». 

В связи с этим следует поднять вопрос о ратифицикации Россией № 169 "О коренных 
народах и народах, ведущих племенной образ жизни в независимых странах" а также 
пересмотреть «Закон о недрах», с тем чтобы он учитывал интересы людей, проживающих в 
районах прмышленного освоения территорий, считает глава профсоюзов республики.  

«Мы все-таки не теряем надежды, что наши законодательные инициативы будут 
поддержаны. Основание надеяться нам дает признание важности развития Сибири и Дальнего 
Востока президентом России, а также то, что с аналогичными инициативами по районам 
Крайнего Севера выступают и другие регионы РФ. С учетом этого нужно вновь поднимать эти 
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вопросы на уровене Совета Федерации для скорейшего рассмотрения», - обратился он к 
Александру Акимову.  

Сенатор признал важность озвученных проблем, добавив, что ряд особенностей северных 
территорий будет учтен в новом законе «О развитии Сибири и Дальнего Востока». Он отметил, 
что сам неоднократно озвучивал многие из них в Совете Федерации и в будущем они еще 
будут обсуждаться.    

«Думаю, что законы будут поправлены рано или поздно, мы вместе должны работать в 
этом направлении. Если мы собираемся осваивать Север, то должны учитывать наличие 
инфраструктуры и кадров. Сейчас стоит задача сохранить то, что мы имеем», - подчеркнул 
Акимов. Галина Мозолевская, ЯСИА. 

 
 РЕГИОНАЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ МИХАИЛА НИКОЛАЕВА 

Якутия. С 27 января по 7 февраля прошла региональная неделя депутата Госдумы 
РФ от Якутии Михаила Николаева, которую он традиционно начал с личного приема 
граждан. На этот раз темой приема были музыкальное и шахматное образование, 
генетическое здоровье населения и развитие медицины. 

На пресс-конференции в селе Октемцы депутат Госдумы РФ подвел итоги года и ответил 
на острые вопросы журналистов и привел некоторые цифры, освещающие работу российского 
парламента, отметившего в прошлом году свой 20-летний юбилей. Думой за год были 
рассмотрены полторы тысячи законопроектов, законами стали 385. При этом он отметил 
некоторую рассогласованность отдельных шагов по представлению законодательной 
инициативы Республики Саха с представителями республики в федеральном законодательном 
органе.  

В этой связи Михаил Николаев встретился с руководством и аппаратом якутского 
парламента, который в этом году также будет отмечать свой 20-летний юбилей. Как человек, 
стоявший в начале возникновения парламентаризма в республике, он искренне и 
заинтересованно провел диалог с председателями постоянных комитетов и поделился 
стратегией продвижения законодательных инициатив, с учетом существующих федеральных 
программ и в тесном взаимодействии с федеральным правительством. В ключе кооперации и 
консолидации усилий прозвучала его идея о создании Парламентской ассоциации арктических 
регионов России для разработки и продвижения совместных законодательных инициатив в 
федеральном парламенте. 

В ходе встреч с избирателями снова и снова Михаил Николаев возвращался к заветам 
якутского просветителя и общественного деятеля начала прошлого века Алексея Кулаковского, 
получившим огромную известность благодаря знаменитому «Письму якутской 
интеллигенции», вспоминая его советы по ведению народного хозяйства; работы по 
землепользованию, земледелию, зарыблению озер, о необходимости использования 
скороспелых сортов и пород в сельском хозяйстве. 

Основу прорыва в сельском хозяйстве депутат видит в усилении роли семейной экономики 
и её поддержки посредством развития потребительской и кредитной кооперации, народных 
инициатив, общей заготовительной системы. В качестве положительного примера он привел 
успех компании по товарному кредиту и программы по обеспечению населения миллионом 
кур и гусей в 1998-1999 годах. Эти вопросы стали основной темой разговора при встречах 
Михаила Николаева с трудовыми коллективами Якутской птицефабрики, Объединения 
потребительских союзов «Холбос» и с членами Ассоциации молодых глав муниципальных 
образований. 
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В наше время концепция семейной экономики стала общепринятой и, как считает депутат 
Госдумы, основной идеей возрождения сельской экономики. Речь о роли образования, 
изучении международного опыта, активной политики по освоению новых технологий шла во 
время обсуждения планов экономического развития республики на встрече с руководством и 
аппаратом министерства экономического развития и промышленной политики республики. 
Необходимость знания и учета районных, географических и демографических особенностей 
при планировании были отмечены как основа нового подхода при программном планировании 
экономического развития, что совпадает с принципами таких институтов текущей 
политической мысли, как Агентство стратегических инициатив и Высшая школа экономики, с 
которыми Михаил Николаев призвал развивать совместные проекты. 

Будущее региона, её место в мире будут зависеть от образовательного уровня и 
человеческого потенциала народа. Основа успеха в школьном образовании, которое, по мысли 
первого президента, должна зиждиться на пяти китах: музыкальное образование, игра в 
шахматы, изобразительное искусство, изучение иностранных языков и занятие физкультурой и 
спортом. Эти мысли стали канвой во время заседания попечительского совета 
республиканского проекта «Музыка для всех», проходившего в столичной школе № 23, где 
половина учащихся вовлечены в факультативное музыкальное образование, что стало плодом 
активности одного педагога-новатора Владимира Малышева. Инициатор идеи и вдохновитель 
проекта Михаил Николаев видит его как проект к столетию республики в 2022 году, когда мы 
должны добиться того, что выпускники школ республики получат документ, 
свидетельствующий о навыках игры на одном из классических музыкальных инструментов. 
Данный проект по его же предложению стал региональным партийным проектом 
всероссийской партии «Единая Россия» после активного обсуждения и голосования на 
политсовете партии. 

В качестве важнейшего навыка Михаил Николаев считает навык к здоровому образу 
жизни, когда человек сам, без принуждения и кампанейщины, желает каждый день заниматься 
физкультурой и спортом. Пути развития этого навыка стали темой обсуждения во время его 
встречи с коллективом Республиканского центра национальных видов спорта имени Василия 
Манчары. 

Этот навык может возникнуть только при наличии хорошо информированного подхода, и 
в этой связи примечательным стало совещание в Министерстве здравоохранения республики 
по итогам благотворительной акции «Волна здоровья» летом прошлого года, собравшей на 
теплоходе «Демьян Бедный» ведущих медицинских специалистов по детской кардиохирургии 
и офтальмалогии. Благодаря акции, инициатором которой был Михаил Николаев, сотни детей 
получили квалифицированную медицинскую помощь и дальнейшее лечение в ведущих 
детских клиниках страны. По предложению первого президента эта акция будет продолжена и 
в июне этого года дойдет по реке Вилюй до Сунтар. 

Духовное здоровье и культурное возрождение также стали предметом обсуждения на 
встречах Михаила Николаева с ведущими скульпторами и художниками республики, 
создавшими макеты знаковых памятников в честь легендарного якутского вождя Тыгына и во 
славу якутских лошадей «Радуга Джесегея». 

О дальнейшем развитии базовой инфраструктуры любого общества – почтовой связи - в 
свете принятия нового федерального закона о почтовой службе обсуждали сотрудники 
Управления Федеральной почтовой связи Республики Саха – филиала ФГУП «Почта России» 
во время встречи с депутатом Госдумы. Михаил Николаев призвал сотрудников почты активно 
участвовать в процессе обсуждения закона и вносить свои предложения. 
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Только активное участие народа в законодательном процессе может способствовать 
развитию гражданского общества, поднять уровень общественного сознания, чему и должны 
помочь законы. Примером успеха Михаил Николаев отметил участие населения в принятии 
республиканских нормативных актов в защиту образа жизни и традиционных промыслов 
малочисленных народов арктической территории республики в Год Арктики в 1998 году, о чем 
отметил в своем выступлении на открытии Года Арктики - 2014 в Республике Саха. 

Региональная неделя депутата Госдумы завершилось поездкой по Амгинскому улусу, где 
были проведены встречи с населением и молодежью в связи с открытием Года культуры в 
Амгинском улусе. Также проведены встречи с учащимися и учителями Амгинского лицея, 
новой музыкальной школы, с коллективом улусной стационарной больницы, с коллективом 
библиотеки и руководителями местного политсовета партии «Единая Россия». Очень 
заинтересованно прошла встреча с главами наслегов улуса, руководителями крупных 
предприятий, организаций улуса, где основным лейтмотивом был разговор о местном 
самоуправлении. Василий Павлов, для ЯСИА. 

 
 Экономика 

 МИНСЕЛЬХОЗ ЯКУТИИ ВНЕС ПРОЕКТ ПО РАЗВИТИЮ МЕЛИОРАЦИИ 
Россия. В Минсельхозе России под председательством исполняющего обязанности 

директора департамента мелиорации Даниила Путятина прошло заседание рабочей 
группы по отбору региональных программ субъектов Российской Федерации в области 
мелиорации и подпрограмм, входящих в государственные программы регионов. 

В федеральное агарное ведомство на конкурсный отбор направлена 51 региональная 
программа от субъектов страны – 11 государственных программ и 40 подпрограмм. 

В связи со сложившейся в минувшем году чрезвычайной ситуацией на Дальнем Востоке 
реализация мероприятий региональных программ развития мелиорации имеет существенное 
значение для восстановления плодородия почв. Поэтому Минсельхозом России были 
направлены письма руководителям субъектов Дальневосточного федерального округа о 
представлении разработанных региональных программ до 13 февраля 2014 года. К настоящему 
времени от указанного округа свои программы направили Республика Саха (Якутия), 
Приморский край, Сахалинская область и Еврейская автономная область. 

Из общего числа представленных региональных программ (подпрограмм) восемь требуют 
своей доработки в соответствии с требованиями, установленными приказом Минсельхоза 
России от 18.12.2013 года № 485. 

Официально по различным причинам отказались принять участие в конкурсном отборе 10 
субъектов Российской Федерации – Республики Коми, Марий Эл, Камчатский и Красноярский 
края, Амурская, Кемеровская, Кировская, Липецкая, Магаданская и Мурманская области. 

15 субъектов – республики Алтай, Хакасия, Кабардино-Балкарская Республика, 
Хабаровский край, Архангельская, Калужская, Костромская, Курганская, Московская, 
Нижегородская, Новосибирская, Томская, Тюменская, Ульяновская, Ярославская области – на 
конкурсный отбор свои региональные программы не представили. 

В завершение заседания ряду субъектов страны рекомендовано доработать региональные 
программы (подпрограммы) в области мелиорации и представить их в Минсельхоз России для 
их дальнейшего рассмотрения рабочей группой, сообщает Минсельхоз Якутии. ЯСИА. 
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 Общество 
 ИССЛЕДОВАНИЕ HEADHUNTER: ТОЛЬКО ТРЕТЬ ЯКУТЯН ЧУВСТВУЮТ 

СЕБЯ СЧАСТЛИВЫМИ НА РАБОТЕ 
Якутия. Служба исследований HeadHunter провела опрос среди сотрудников 

компаний Республики Саха (Якутия) и выяснила, что счастливыми на работе чувствуют 
себя чуть более трети из них – 35%. По сравнению с результатами 2010 года 
статистически значимых изменений не произошло: если четыре года назад счастливыми 
в офисных стенах себя ощущали 33% опрошенных, то сейчас их доля выросла лишь на 
2%. Стоит отметить, что самыми счастливыми на работе оказались представители 
высшего руководства и топ-менеджеры (54%). А в разрезе профессиональных областей – 
работники научной сферы (62%) и представители туристического бизнеса (56%). 
Работники сферы «Маркетинг, реклама, PR» испытывают счастье при исполнении 
должностных обязанностей реже всего (23%). 

В большинстве случаев сотрудников компаний делает счастливыми сама трудовая 
деятельность, коллеги и осознание собственной самореализации. 44% переполняет радость, 
потому что им платят высокую зарплату, 41% – потому что работодатель создал для них 
комфортные условия труда, а еще столько же – потому что чувствуют, что занимаются 
значимым и ответственным делом. 

Огорчает работников и делает их несчастными в первую очередь отсутствие 
профессионального развития (56%) и невысокая зарплата (55%). Также виной может служить 
сама угнетающая деятельность, осознание бесполезности своего занятия, некомфортные 
условия труда, плохие отношения с коллегами и начальством и не только. 

Сделать сотрудника чуть более счастливым во многом может и сама компания, не 
затрачивая при этом значительных материальных ресурсов. Так, например, 34% опрошенных 
утверждают, что уважительное отношение работодателя к их труду позволяет им чувствовать 
себя счастливыми. Кроме того, радость доставляют премии за достижения в работе (24%), 
забота компании о комфортных условиях труда (39%) и достойная зарплата (41%).   

В заключение отметим, что, хотя чувствующих себя счастливыми в работе не так уж и 
много – всего треть, целых 31% из них променяли бы свою удовлетворенность и гармоничное 
эмоциональное состояние на более высокую зарплату. В сравнении с 2010 годом доля таких 
прагматичных людей возросла на 8%.  

Опрос проводился Службой исследований HeadHunter23–29  января 2014 г. среди 323 
работников компаний Республики Саха (Якутия). ЯСИА. 

 
 ЗАММИНИСТРА ЭКОНОМИКИ ЯКУТИИ РАССКАЗАЛА О ПОДГОТОВКЕ К 

ПРОВЕДЕНИЮ ГОДА АРКТИКИ 
Якутия. Чуть менее месяца назад 2014 год был объявлен Годом Арктики. Подобным 

образом руководство Якутии отреагировало на нарастающий интерес страны к 
северным территориям. Сегодня о целях и задачах оргкомитета по подготовке Года 
Арктики рассказала заместитель министра экономики и промышленной политики 
республики Наталья Дягилева.  

«Как всем известно, в феврале была принята концепция по утверждению арктической зоны 
на территории России, на которой будет действовать государственная программа развития 
арктических территорий. От Якутии в эту зону пока включены только пять прибережных 
улусов, но республиканское правительство ставит вопрос о включении всех северных 13 
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улусов. 26 февраля должно состояться совещание рабочей группы по определению территорий, 
которые войдут в федеральную программу, и мы надеемся, что туда удастся включить все 
арктические районы Якутии», - отметила замминистра. 

Также Наталья Дягилева поведала, что по распоряжению президента Егора Борисова в 
республике создан оргкомитет Года Арктики, а руководит им председатель правительства 
Якутии Галина Данчикова. Ближайшие задачи оргкомитета — утвердить план основных 
мероприятий, определить приоритеты и перспективы развития арктических территорий 
региона, изучить рамки государственных программ и утвердить событийный календарь. 

«Кроме того, сейчас создается комплексная программа развития арктических улусов. 
Работа начата еще в прошлом году, пока наработан комплекс мер по развитию четырех улусов, 
и они будут рассмотрены на ближайшем экономсовете», - добавила Наталья Дягилева. Она 
подчеркнула, что на данный момент очень много работы ведется в законодательном 
направлении. 

«Наша основная цель - создание комфортных условий для проживания населения в 
арктических улусах», - отметила она. Замминистра экономики рассказала о планах 
правительства в рамках круглого стола, посвященного проблемам Арктики. Мероприятие было 
организовано газетой «Кыым». Айал Яковлев, ЯСИА. 

 
 АНАТОЛИЙ ЧИРКОВ: В ЯКУТСКЕ АБСОЛЮТНО НЕ РАЗВИТА 

ГАЗОЗАПРАВОЧНАЯ СЕТЬ 
Якутск. А вы знаете, что крупнейшим в республике пассажирским транспортным 

предприятием является столичное МУП «ЯПАК»? К тому же это единственное 
предприятие в Якутске, осуществляющее пригородные пассажирские перевозки. Только 
за год его автобусы доставляют из пункта А в пункт Б более 5 миллионов человек.  

Эти и другие цифры прозвучали в минувшую пятницу во время заседания постоянной 
комиссии Якутской городской Думы по предпринимательству, промышленности, торговле, 
транспорту и инновациям, возглавляемой Геннадием Керегяевым. 

Члены комиссии внимательно выслушали информацию директора ЯПАК Анатолия 
Чиркова о работе предприятия в 2013-м и планах на наступивший год, сообщает пресс-служба 
гордумы. 
      По его словам, сегодня МУП «ЯПАК» обслуживает шесть пригородных маршрутов, один 
городской и три сезонных дачных маршрута. «Приобретение новых автобусов позволит нам 
осуществлять перевозки не только по пригородным маршрутам, но и обеспечить перевозку 
пассажиров по городским маршрутам, которые будут внедрены после исследования 
пассажиропотока. В настоящее время самыми рентабельными для нас являются маршруты № 
103 и 109», - сказал он. 
      Особый интерес вызвала информация о том, что предприятие особой экономии от 
использования новых 45 автобусов, поступивших в прошлом году и работающих на 
газомоторном топливе, пока не ощущает. «Это в первую очередь связано с тем, что у нас 
абсолютно не развита газозаправочная сеть, - сказал Анатолий Чирков. – Только на заправку 
всех баллонов одного автобуса уходит, как минимум, полчаса. А ведь до этой заправочной 
станции надо еще доехать, у нас же своей нет». Но руководитель пообещал, что позже будет 
сделан подробный анализ эффективности газомоторных автобусов. 
      Отдельно была поднята тема безопасности эксплуатации газового оборудования, поскольку 
в прошлом году было зафиксировано семь случаев срабатывания газовых клапанов в морозы. 
«Эти баллоны рассчитаны на эксплуатацию только до минус сорока. Мы их все поменяли на 
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более современные, выпускаемые ижевским заводом. Посмотрим, как они покажут себя в 
деле», - отметил Чирков. Кроме того, руководитель предприятия рассказал о нехватке 
водителей, а также посетовал на недостаточное количество кондукторов. «При необходимости 
в 160 человек у нас фактически работают всего 113 кондукторов», - сказал он. 
      В выступлении руководителя ЯПАК прозвучали и позитивные нотки. Например, в 2013 
году поступило 45 новых отечественных автобусов «ЛИАЗ», которые заменят морально и 
физически устаревшие китайские модели, не пригодные для нашего климата. Средняя зарплата 
по предприятию достигла среднего уровня по отрасли в Якутске, а выделяемые в виде 
субсидий деньги отныне будут поступать ежемесячно, а не поквартально, как раньше. Кроме 
того, начинает оправдывать себя и введение первого социального маршрута № 55, в планах – 
разработка новых внутригородских маршрутов, на которых будут заняты автобусы ЯПАК. 
       Депутаты, констатировав, что у города появилась реальная перспектива вывести 
муниципальное предприятие на городские маршруты и составить конкуренцию частным 
перевозчикам, посоветовали руководству ЯПАК обратить особое внимание на внедрение 
передовых технологий на всех этапах работы непростого хозяйства. 
       В этот же день постоянная комиссия гордумы рассмотрела еще два вопроса: о ходе 
исполнения муниципальной программы по комплексному развитию систем коммунальной 
инфраструктуры города на 2013-2017 годы, а также была заслушана информация департамента 
предпринимательства, потребительского рынка, развития туризма и транспорта окружной 
администрации. ЯСИА. 

 
 ГАВРИЛ ВАСИЛЬЕВ НАМЕРЕН СНОВА ЗАНЯТЬ КРЕСЛО МЭРА НЮРБЫ 
Якутия. Освобожденный из-под стражи несколько дней назад Гаврил Васильев снова 

готов занять кресло мэра. «Я вылетаю в Нюрбу и с завтрашнего дня намерен приступить 
к обязанностям», - сообщил он на пресс-конференции. 

Бывший мэр также подчеркнул, что будет настаивать на отмене решения городской думы 
о снятии с него полномочий главы администрации. В противном случае ему остается в 
судебном порядке восстанавливать свои права. 

«На сегодняшний день я не судим. Суд отменил тот приговор, по которому я побывал в 
местах не столь отдаленных», - добавил собеседник. 

По его словам, он никогда не состоял в преступных группировках и никогда не объявлялся 
в федеральный розыск. Тем не менее он уточнил, что в 2003 году проходил по уголовному делу 
по избиению в качестве свидетеля. 

Отвечая на вопросы, Гаврил Васильев затруднился назвать имена людей, которые могли 
его «заказать», однако заявил, что дело о взятке было сфабриковано. «Я целый год просидел в 
СИЗО и лагере, но я все-таки верил в правосудие. В душе был уверен, что найдутся люди, 
которые увидят, что дело шито белыми нитками. Мы сейчас пишем письмо президенту Путину 
о том, что он был проинформирован неправильно», - сказал он. 

Напомним, 7 февраля президиум Верховного суда РС(Я), рассмотрев кассационную 
жалобу Гаврила Васильева, постановил отменить определение судебной коллегии по 
уголовным делам ВС РС(Я) и направить дело на новое апелляционное рассмотрение. 

Как сообщил Гаврил Васильев, дата апелляции еще не назначена. Аркадий Васильев, 
ЯСИА. 
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 МОЛОДЫМ УЧЕНЫМ ВРУЧИЛИ ГРАНТЫ ПРЕЗИДЕНТА ЯКУТИИ 
Якутск. В Академии наук Республики Саха (Якутия) сегодня поздравили молодых 

ученых, специалистов и студентов — тех, кто своим кропотливым трудом добился 
успешных результатов в различных научно-исследовательских отраслях.  

«Мы сегодня отмечаем День российской науки и 290 лет образования Российской 
академии наук. Это имеет для нас огромное значение, но в связи с последними трагическими 
событиями и трауром мы решили организовать только вручение», - выступил президент 
Академии наук РС(Я) Игорь Колодезников.  

Лучшим представителям подрастающей замены почетных научных мужей в этот день 
были вручены государственные, ведомственные награды и гранты президента Республики 
Саха (Якутия). 

Так, грант главы республики получили 16 человек. Среди них были и студенты, 
аспиранты, так и вполне состоявшиеся молодые ученые. Больше всего работ было поддержано 
по медицинским, техническим и физико-математическим направлениям. 

Очень полезным и интересным стал проект аспиранта Центра социальных проблем и труда 
Академии наук республики Аизы Неустроевой. Она вместе с командой разработала систему 
оценки доступности социальной и транспортной инфраструктуры для инвалидов и 
маломобильных людей. «В республике проживают более 55 тысяч инвалидов. Для начала мы 
хотим опросить их, какие места они хотели бы посещать. Параллельно будет проводиться 
оценка технических характеристик более 1000 общественных объектов и инфраструктуры 
Якутска, по итогам которой будет разработана интерактивная карта для людей с 
ограниченными возможностями, а также составлены рекомендации для застройщиков», - 
рассказала ЯСИА. 

Ее коллега по гранту, обладатель гранта имени академика Михаила Сафронова Михаил 
Макаров представил сельхознаправление. Суть его работы заключается в исследовании и 
разработке рекомендаций по адаптации высокопродуктивного скота и их потомства в условиях 
Севера. В последние годы в Якутии стали активно практиковать разведение завозных мясных и 
молочных пород. 3 года назад Михаил лично участвовал при транспортировке и адаптации 
первой партии герефордской породы в Чурапчинском улусе республики. С тех пор он 
неустанно наблюдал за животными и пришел к выводу, что со временем генофондные качества 
поколения чистоплеменных меняются, потомство становится более мелким, меняется состав 
крови. Свои исследования молодой аспирант ЯГСХА намерен продолжать и дальше. 

Единственным представителем из гуманитариев, кто получил грант главы Якутии, стал 
молодой ученый с филологического факультета СВФУ Дмитрий Жирков. Его работа под 
оптимистическим и светлым названием «Человеком быть» основана на разработке 
методических формирований для духовно-нравственных качеств школьников республики на 
существенно новом преподавании рассказов Антона Павловича Чехова. На вопрос, почему 
именно Чехов, молодой исследователь поясняет, что рассказы писателя небольшие, всегда с 
интересной и острой тематикой. "Это единственный классик, который стал мостиком и 
связующим звеном между современной и литературой серебряного века", - сказал он. 

Полезной, интересной работы грантовикам пожелал руководитель Администрации 
президента и правительства республики Юрий Куприянов. Он подчеркнул, что за последние 
годы поддержку президента получили более 200 молодых ученых. "Хорошо было бы 
отслеживать их дальнейшую работу", - отметил руководитель. 

«Статистика сейчас недостаточно четкая. В ближайшее время мы ее подведем. В целом 
процесс положительный. Гранты играют роль стартовой площадки и прекрасно выполняют 
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свою изначальную цель», - уверил Игорь Колодезников. 
Собравшихся поздравили вице-спикер Государственного собрания (Ил Тумэн) Ольга 

Макиенко и многие другие. «Лучший способ увидеть будущее — стать его создателем. И 
именно люди, которые сидят здесь, задаются такой целью», - подметила народный депутат. 
Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 
 ЭВЕНКИ ЯКУТИИ ПОДНИМУТ ВОПРОСЫ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ 
Якутия. Экологическая безопасность территорий традиционного проживания, 

которая находится под угрозой в связи быстрыми темпами роста промышленности, 
станет основным вопросом съезда Ассоциации эвенков Якутии 21 марта. Об этом 
корреспонденту ЯСИА сообщила председатель совета старейшин Ассоциации КМНС 
республики Августа Марфусалова 11 февраля.  

«Промышленное давление на места проживания эвенков наблюдается сильнее день ото 
дня. Особенно это проявляется в южных районах Якутии: Алдане, Нерюнгри и Олекме. Там 
запускаются инвестиционные проекты, связанные с добычей полезных ископаемых», - сказала 
Марфусалова. Большой урон территориям наносят также нефтепровод ВСТО и газопровод 
«Сила Сибири». 

Экологический баланс нарушен и в северных улусах - Анабарском и Булунском. 
На съезд 21 марта прибудут 63 делегата. Помимо вопросов экологической безопасности 

участники обсудят сохранение традиционного образа жизни и отраслей хозяйства. Острым 
моментом станет обсуждение социальной инфраструктуры. «В эвенкийских улусах 
практически совсем не развивается социальная сфера. Дома ветшают, людей слабо 
обеспечивают товарами, никакого прогресса в транспортной инфраструктуре, в том числе в 
малой авиации», - подчеркнула Августа Марфусалова. Елена Бочкарева, ЯСИА. 

 
 ЖИТЕЛИ СЕЛА МЫТАХ ГОРНОГО РАЙОНА ЯКУТИИ ПРЕДЛАГАЮТ 

УСТАНОВИТЬ СРОК ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СЕНОКОСНЫХ УГОДИЙ  
Якутия. Жители якутского села Мытах выступают за разработку правил, 

устанавливающих срок использования сенокосных угодий. Об этом они сообщили на 
ежегодном отчете республиканской исполнительной власти перед населением, который 
состоялся в эти дни в Горном районе под руководством министра труда и социального 
развития Якутии Николая Дегтярева.  

«В селе многие не используют отведенные им угодья по несколько лет. А когда появляется 
желающий начать там работу, то оказывается, что это не разрешено, ведь угодье имеет 
хозяина», - обосновали свою идею селяне. 

Как сообщили ЯСИА в пресс-службе Министерства труда и социального развития Якутии, 
жители Мытаха попросили правительство оказать поддержку и в улучшении самих 
сенокосных угодий. «В последние годы из-за простоя воды на лугах появилось много кочек, 
что затрудняет и замедляет сенокосные работы, да и качество сена упало. Поэтому было бы 
лучше предусмотреть субсидию на улучшение лугов, чем на содержание скота», - отметили 
селяне. 

Помимо этого, были подняты вопросы увеличения цен на молоко, субсидий на поголовье 
крупного рогатого скота и лошадей, а также своевременного завоза комбикормов. 

В рамках отчета рабочая группа правительства в течение двух дней встретилась также с 
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жителями сел Магарас, Ерт, Кептин, Орто-Сурт, Бясь-Кюёль, Кюёрелях, Асыма, Дикимдя. 
Итоговое мероприятие состоялась в селе Бердигестях. «В прошлом году от жителей Горного 
улуса поступило 62 вопроса, предложения. Из них 19 вопросов полностью отработаны, 16 – в 
данное время отрабатываются, а также 27 вопросов пока не решены. Но это не означает, что 
работа по этим вопросам завершена, все они находятся на контроле», - подытожил встречи 
Николай Дегтярев. 

В целом работу правительства за прошлый год жители Горного улуса оценили на 
«хорошо». Елена Бочкарева, ЯСИА. 

 
 РЕЖИССЕР ЕВГЕНИЙ ОХЛОПКОВ: ЗРИТЕЛИ «ЭТИГЭН ХОМУСА» 

ИСПЫТАЮТ ШОК! 
Якутск. В этом году «Этигэн хомус» станет массовым шокирующим шоу, заявил 

режиссер Евгений Охлопков на пресс-конференции, посвященной вопросам подготовки 
и проведения XV ежегодной музыкальной премии. 

"Спустя 15 лет сложно удивить зрителя, поэтому у нас созрела одна прекрасная идея. 
Зрители будут в приятном шоке", - сообщил режиссер. Но, тем не менее, раскрывать все 
карты Евгений Охлопков не стал. 

Как было отмечено на пресс-конференции, зрители мероприятия будут удивлены новыми 
красивыми декорациями, оригинальным выступлением исполнителей, новым качеством света 
и звука, привезенных специально из Москвы, новыми сценическими эффектами. В 
мероприятии примут участие шесть танцевальных коллективов, а ведущими вечера станут 
известные личности шоу-бизнеса. 

«Этигэн хомус» будет проходить в течение двух дней в Государственном театре опера и 
балета имени Суоруна Омоллоона. 28 февраля состоятся финальное вручение премии и 
награждение участников. 1 марта – большой гала-концерт участников проекта. 

Напомним, что музыкальную премию ежегодно вручают за заслуги в развитии якутской 
песни по различным номинациям. Евдокия Ефимова, ЯСИА. 

 
 ДИКТАНТ НА ЗНАНИЕ ЯКУТСКОГО ЯЗЫКА НАПИСАЛИ ОКОЛО 200 

ЧЕЛОВЕК  
Якутск. Первая акция Национальной библиотеки «Сахалыы диктант» в прошлую 

субботу собрала около 200 человек.  
«Задолго до начала диктанта народ стал собираться в читальных залах, — сообщила ЯСИА 

главный библиотекарь сектора чтения и рекламы Национальной библиотеки 
республики Анастасия Анисимова. — У всех было приподнятое, праздничное настроение. 
Многие говорили, что давно не писали диктант, поэтому очень волнуются, как перед 
экзаменами, молодые люди признавались, что почти забыли писать от руки, так как все время 
печатают на клавиатуре. Были и учителя якутского языка и литературы, которым приходится 
регулярно проверять грамотность своих учеников. Обрадовавшись возможности проверить 
себя, они с радостью решили принять участие в этой акции».  

Акция-диктант проводится в рамках декады родного языка и письменности. «Сахалыы 
диктант» был ориентирован на современного человека любого возраста и любой 
специальности, говорящего и пишущего на якутском языке. 

Текст диктанта, отрывок из романа Амма Аччыгыйа «Сааскы кэм», был подготовлен 
преподавателями СВФУ, партнером библиотеки в организации акции - институтом языка и 
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культуры народов Сибири СВФУ. Объем составил 300 слов. 
После проверки результаты диктанта будут опубликованы на сайте Национальной 

библиотеки РС(Я) 12 февраля. Ньургуйаана Стручкова, ЯСИА. 
 
 ПОД ЗНАКОМ КУЛЬТУРЫ, СЕЛА И АРКТИКИ ПРОЙДЕТ КОНКУРС 

«ПОЮЩАЯ ТУЙМААДА-2014» В ЯКУТСКЕ  
Якутск. Нынешний городской конкурс-фестиваль среди общеобразовательных и 

музыкальных школ Якутска «Поющая Туймаада-2014» посвящается Году культуры в 
России, пятилетию села и Году Арктики в Якутии. 

По задумке организаторов конкурс направлен на повышение исполнительского мастерства 
и активизацию творческой деятельности школьных хоровых, вокальных коллективов, 
совершенствование педагогического мастерства и роста профессионального уровня 
хормейстеров. Фестиваль призван выявлять лучшие коллективы, широко привлекать к 
хоровому исполнительству детей и подростков. Это мероприятие — лучшая пропаганда 
хорового искусства, лучших песен композиторов-классиков, мелодистов и самодеятельных 
авторов республики. 

В конкурсе принимают участие хоровые и вокальные школьные коллективы музыкальных 
и общеобразовательных школ, объединений Якутска и его пригородов. Участники должны 
представить на суд жюри два произведения: первое — а cappella на любую тему, второе — с 
сопровождением на темы, посвященные селу, культуре или Арктике. 

Возраст участников: от 6 до 12 лет (младшая группа), от 13 до 17 лет (старшая группа). 
Жюри будет оценивать уровень исполнительского мастерства, чистоту интонации, 

сценическую культуру, степень сложности выбранного репертуара, соответствие тематике, 
оригинальное решение исполняемого произведения (трактовка, современная обработка). 

Конкурс-фестиваль состоится 28 и 29 марта 2014 года с 10 часов утра в Детской школе 
искусств № 1 по адресу: ул. Ярославского, 27. 

Гала-концерт и награждение – 29 марта 2014 года с 17:00. 
По итогам конкурса-фестиваля будут определены лауреаты I, II, III степеней и дипломанты 

по двум группам: певческие коллективы ДШИ, ДМШ и коллективы общеобразовательных 
школ. Коллективу, набравшему наибольшее количество голосов членов жюри, присваивается 
Гран-при. 

Заявки на участие принимаются до 23 марта 2014 года по адресу: пр. Ленина, 15, каб. 502, 
тел. 42-34-59. ЯСИА. 

 
 ВЛАСТИ ВИЛЮЙСКОГО РАЙОНА ЯКУТИИ НАПРАВИЛИ В 2013 ГОДУ 3,5 

МЛН РУБ НА РАЗВИТИЕ МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
Якутия. В 2013 году на развитие молодежной и семейной политики Вилюйского 

района власти направили 3,5 миллиона рублей, что почти в два раза больше, чем в 
предыдущем году.  

Как сообщили ЯСИА в Минмолсемьи Якутии, данные средства выделены по 
муниципальной целевой программе «Молодежь Вилюйского улуса на 2012-2016 годы». 

Также в районе работает подпрограмма «Обеспечение жильем молодых семей» 
федеральной целевой программы «Жилище». В данное время заявки поступили от более ста 
молодых семей, желающих получить жилье по данной подпрограмме. 

Стоит отметить, что в Вилюйском районе количество молодежи от 14 до 30 лет составляет 
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более 8 тысяч человек, что составляет 32 % от населения района. Евдокия Ефимова, ЯСИА. 
 
 ПРОБЛЕМЫ ЯКУТСКОГО СЕЛА АРЫЛАХ ОЗВУЧЕНЫ НА ОТЧЕТАХ 
Якутия. Руководители и специалисты администраций Мирнинского района и села 

Арылах 6 февраля отчитались перед жителями села о работе, проделанной в 2013 году. 
Отчетам предшествовало проведение коллегии, где о результатах своей деятельности 

отчитались руководители бюджетных учреждений поселения. В целом их работа признана 
удовлетворительной. Высокую оценку получила Детская школа искусств, ее воспитанники 
регулярно принимают участие в конкурсах и фестивалях различного уровня, завоевывая 
всеобщее признание. Сельская амбулатория нуждается в обновлении медицинского 
оборудования. В школе № 6 стоит проблема с кадрами, что сказывается на качестве обучения. 
Помимо этого, перед педагогическим коллективом поставлена задача по развитию дуального 
обучения.  

Встреча с населением проходила в сельском доме культуры «Туой-Хая» и началась с 
доклада главы МО «Чуонинский наслег» Николая Григорьева. По его словам, 2013 год для 
поселения прошел успешно. Администрацией наслега проведены работы по благоустройству: 
построен тротуар на ул. Центральной, оборудована автобусная остановка, ликвидировались 
несанкционированные свалки и т. д. Установлена станция сотовой связи. В текущем году 
работы по благоустройству продолжатся. В планах - ремонт имеющегося жилого фонда, 
зданий общественных учреждений, теплосетей, окончание строительства спортзала, запуск 
очистной станции по производству питьевой воды.  

Затем слово взял заместитель главы Мирнинского района по экономике и финансам 
Георгий Башарин. В своем выступлении он изложил основные события и социально-
экономические показатели развития района, подробнее остановившись на вопросах, 
касающихся непосредственно Чуонинского наслега, в частности изменений в сфере жилищно-
коммунального хозяйства, обеспечение жителей Арылаха питьевой водой, обеспечение 
условий для проживания в поселке Заря. 

Основная часть собрания была посвящена обсуждению волнующих сельчан проблем и 
ответов на их вопросы. Жителей Арылаха беспокоит дальнейшая судьба основного 
работодателя - совхоза «Новый» в связи с новой стратегией АК «АЛРОСА» по уходу от 
непрофильных активов. По словам Георгия Башарина, совхоз «Новый» в ближайшие годы 
останется в составе акционерной компании. Кроме того, на его поддержку должны быть 
выделены средства из бюджета республики. В настоящее время отрабатывается механизм их 
получения. Прозвучали жалобы в адрес здравоохранения на долгий период ожидания скорой 
помощи и сложную процедуру оформления рецептов на лекарства для льготных категорий 
населения. Вызывает нарекания и работа полиции. Люди просили выделить отдельного 
участкового уполномоченного для работы с. Арылах и п. Алмазный. Много говорили о 
необходимости благоустройства многоквартирных и частных жилых домов, рассматривались 
проблемы, связанные со строительством септиков, организацией их обслуживания. Прозвучали 
вопросы о порядке получения субсидий для молодых семей на решение жилищных проблем, 
контроле уровня цен в магазинах, восстановлении в селе краеведческого музея. 

Отчеты перед населением прошли также в Сюльдюкаре. В прошлом году в селе за счет 
администрации района был проведен большой объем работ, проведен ремонт здания 
администрации наслега, сельского дома культуры и амбулатории, построен 4-квартирный 
жилой дом для бюджетных работников. На 2014 года запланированы капитальный ремонт 
детского сада и строительство спортивного зала при школе. 
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Во время схода были затронуты проблемы, связанные с качеством внутрипоселковых 
дорог, обеспечением медикаментами, в том числе льготных категорий населения. Жители села 
задавали вопросы по строительству круглогодичной дороги, жаловались на нерегулярность 
доставки почты и отсутствие сотовой связи, просили внести изменения в график рейсов 
маршрутного такси. Нюргуяна Анисимова, собкор ЯСИА. 

 
 В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ НА МЕСТЕ ДУЭЛИ ПУШКИНА ЗВУЧАЛИ СТИХИ 

НА ЯКУТСКОМ ЯЗЫКЕ  
Санкт-Петербург. 10 февраля исполнилось 177 лет со дня смерти великого русского 

поэта А. С. Пушкина. В этот день в квартире на набережной реки Мойки, 12 в 14.45 
перестало биться сердце смертельно раненого на дуэли Александра Сергеевича. 
Примерно в это же время у памятника на месте дуэли на Черной речке собрались 
почитатели его таланта, творчества, любители поэзии, чтобы еще раз поклониться его 
памяти, прочитать его стихи, а также свои посвящения поэту.  

Воспитанники творческих студий школ воспетого Пушкиным города показали 
театрализованное представление "Реквием". Затем прозвучали выступления главы 
Приморского района Н. Цеда, свои стихи читали представители клуба "Серебряные перья", 
посвящение поэту прозвучало и от артистов театра "За Черной речкой".  

Состоялась также поминальная панихида, были зажжены свечи. Этот день одновременно и 
печальный для российского народа, и святой. От постоянного представительства Якутии в 
Санкт-Петербурге выступила постпред Галина Макарова, которая сказала, что имя А. С. 
Пушкина живет в каждом из нас, его творчество объединяет все поколения и национальности. 
В детстве мы все слышим сказки Пушкина, в молодости - читаем своим любимым "Я помню 
чудное мгновенье", "Я к Вам пишу, чего же боле", затем изучаем и наслаждаемся книгами, 
спектаклями по произведениям поэта:  "Полтава", "Медный всадник", "Пиковая дама" и др.  

Ни одному человеку на земле, а тем более писателю, поэту не поставлено столько 
памятников, как А. С. Пушкину. В мире насчитывается около 200 памятников  в его честь, в 
том числе 10 - в Санкт-Петербурге. Один из них находится на Черной речке - в месте, над 
которым шефствуют студенты-якутяне, устраивая субботники, облагораживая окружающую 
территорию. И в этот день студент ИТМО Валентин Васильев прочитал стихотворение "Я 
помню чудное мгновенье" на якутском языке, которое с неподдельным интересом было 
воспринято присутствующими. После выступлений все возложили цветы к пьедесталу 
обелиска на месте дуэли А. С. Пушкина, в том числе якутяне-петербуржцы. В этот день 
звучали стихи великого российского поэта и в других местах, связанных с именем Пушкина. 
Алла Кондратьева, собкор ЯСИА. 

 
 Спорт 

 В РЕСПУБЛИКЕ СТАРТУЮТ ОТБОРОЧНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ VI 
СПОРТИВНЫХ ИГР НАРОДОВ ЯКУТИИ 

Якутия. С 13 февраля в Якутске начинается чемпионат Республики Саха (Якутия) по 
волейболу. Как сообщили ЯСИА в управлении физической культуры и массового спорта, 
предварительно заявлено по семнадцать женских и мужских команд из разных районов 
Якутии. 

Соревнования пройдут в спортивном комплексе "50 лет Победы". Кроме того, некоторые 
игры женской части турнира пройдут в зале КФЕНа СВФУ. На радость любителей волейбола, 
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вход на все этапы соревнований бесплатный. Завершится чемпионат 16 февраля.  
Стоит отметить, что в рамках этого турнира пройдет отбор команд для участия в VI 

Спортивных играх народов республики, которые состоятся этим летом в селе Намцы. ЯСИА. 
 
 УСПЕХИ ЯКУТЯН НА ЧЕМПИОНАТЕ И ПЕРВЕНСТВЕ РОССИИ ПО 

ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ СРЕДИ ЛИЦ С ПОДА 
Россия. Второй день соревнований чемпионата страны по легкой атлетике среди 

спортсменов с поражением опорно-двигательного аппарата принес якутским 
спортсменам сразу четыре медали: золото, два серебра и одну бронзу. Теперь в копилке у 
спортсменов из Якутии уже пять наград. 

Якутяне Роман Устюжанин и Александр Елисеев заняли первое и второе место в толкании 
ядра среди юниоров, но соревновались они только друг с другом: больше участников не было 
заявлено. Занявший первое место Роман Устюжанин толкнул снаряд на 4,9 метра, Александр 
Елисеев - на 4,25 метра. Оба атлета - воспитанники заслуженного тренера России Петра 
Давыдова. 
      Также двое якутян были представлены на пьедестале после забега на дистанцию 3000 
метров у мужчин: Александр Парников занял второе место, а Леонид Душкевич взял 
бронзовую медаль. Победителем чемпионата страны стал действующий чемпион мира, 
заслуженный мастер спорта Артем Арефьев. Для Леонида Душкевича это уже вторая медаль - 
вчера он стал победителем первенства страны в беге на 1500 метров. 
       "В день соревнований я проснулся с мыслью о том, как сегодня буду выступать, и начал 
волноваться. Волнение стало сильнее перед стартом, хотя на разминке хорошо настроился на 
борьбу. Когда дали старт, я захотел сразу ринуться в борьбу с мастером спорта, тренер 
крикнул, чтобы берег силы для финиша. Благодаря этому я смог финишировать вторым. Не 
думал, что удастся это сделать, и очень доволен результатом", - сообщил ЯСИА серебряный 
призер чемпионата страны Александр Парников. К слову сказать, оба спортсмена из 
республики сегодня выполнили нормативы первого разряда в беге на 3000 метров. 
        Завтра у бегунов запланирован еще один старт, на этот раз - на 800 метров. После этого 
команда Якутии будет участвовать уже на церемонии закрытия соревнований. Айал Яковлев, 
ЯСИА. 

 
 ЯКУТСКИЕ ПРЫГУНЫ ЗАВОЕВАЛИ ТРИ ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ НА 

МЕЖДУНАРОДНОМ ТУРНИРЕ В БАКУ  
Баку. Февраль для якутских прыгунов ознаменовался тремя золотыми медалями на 

Международном турнире по легкой атлетике «Мемориал Антипова».  
Как сообщало ЯСИА, 9 февраля в Республиканском олимпийском центре столицы 

Азербайджана состоялся турнир по якутским прыжкам. 
По словам начальника отдела циклических видов спорта РЦНВС им. В. Манчаары 

Анжелы Сидоровой, состязание по якутским прыжкам в Баку проводятся уже пятый год 
подряд, спортсмены Егор Филиппов, Дмитрий Неустроев и Сун-Гу Алексеева показали 
настоящий мастер-класс и со значительным отрывом одержали победу над споперниками.  
     Напомним, делегацию Якутии возглавил директор РЦНВС им. В. Манчаары, депутат 
Госсобрания (Ил Тумэн) Иннокентий Григорьев, также от Федерации якутских прыжков 
присутствовали президент федерации, депутат Госсобрания (Ил Тумэн) Анатолий Добрянцев и 
исполнительный директор Семен Говоров. От имени Федерации якутских прыжков РС(Я) 
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главному тренеру сборной команды по легкой атлетике Республики Азербайджан Мегеррам 
Султан-Зеде оглы было вручено Благодарственное письмо за вклад в деле развития 
национальных видов спорта народов Якутии на всероссийском и международном уровне.        
      Чемпионы и призеры по сумме троеборья.  
     Юноши (8 участников): 1. Неустроев Дмитрий – 75 м 36 см. Россия, Якутия. 2. Бадаев Назим 
– 74 м 96 см. Азербайджан. 3. Никитин Илья – 65 м 97 см. Азербайджан.  
      Девушки (5 участников): 1. Алексеева Сун-Гу – 58 м 86 см. Россия, Якутия.  2. Пехтирева 
Елена – 57 м 57 см. Азербайджан. 3. Лунина Ольга – 55 м 66 см. Азербайджан.  
      Мужчины (6 участников): 1. Филиппов Егор – 85 м 94 см. Россия, Якутия.  2. Ибадуллаев 
Мурад – 82 м 46 см. Азербайджан.  3. Оегостуров Максим – 79 м 49 см. Россия, Якутия. Саина 
Шеломова. 
 

Ответственный за выпуск: Васильев П.С. 
 

При публикации материалов вестника ссылка на ЯСИА обязательна! 
 
Вестник ЯСИА 
Зарегистрирован в Управлении Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций по Республике Саха (Якутия)  
Свидетельство ПИ № ТУ14-0269 от 6 апреля 2012 г. 
Учредитель (соучредители): Правительство Республики Саха (Якутия), Автономное учреждение Республики Саха 
(Якутия) «Якутское-Саха информационное агентство». 
 
П.С. Васильев — генеральный директор АУ «Якутское-Саха информационное агентство» 
 
Редакционная коллегия: В.Н. Баскарова (первый зам. генерального директора), М.С. Васильева (зам. генерального 
директора), О.В. Ноева (выпускающий редактор), Л.Л. Владимиров, Р.И. Басыгысов, А.В. Васильев, Н.С. Егорова, 
О.С. Николаев.  
 
Адрес агентства: 677011, Республика Саха (Якутия), г. Якутск, пр. Ленина, 30. 
 
Телефоны: 34-24-45, 34-41-50, 42-49-59, 42-06-80, 34-41-53. 
Факс: 42-48-46, 24-41-50. 

E-mail: post@ysia.ru,  ysia@sakha.ru, ysia1@yandex.ru 
 
Рукописи не возвращаются и не рецензируются. Материалы принимаются в электронном виде. Мнение авторов не 
всегда может совпадать с мнением агентства. 
 
Набор и верстка осуществлены в техническом отделе ЯСИА. 
 
Вестник отпечатан в техническом отделе ЯСИА. 
 
Тираж до 999 экз. 
 
Время подписания Вестника ЯСИА в печать 13.00 

 
 


